
国内统一连续出版物号 CN 11-0061 邮发代号 1-9 电话中继线：010-64098000 发行：010-64098482 广告：010-64098258 彩信、短信特服号：移动：335523 联通：935523 中国青年网：www.youth.cn 中青在线：www.cyol.com

图片新闻

共青团中央主管主办 中国青年报社出版

服 务 青 年 成 长 推 动 社 会 进 步
更多内容详见客户端

第 17012 期 今日 8 版

农历壬寅年正月廿八

2022 年 2 月 28 日 星期一

新华社记者

这是一个不同寻常的开局——世

纪疫情与百年变局交织，困难和挑战

明 显 增 多 。 2022 年 是 进 入 全 面 建 设

社会主义现代化国家、向第二个百年

奋斗目标新征程进军的重要一年，在

新的历史起点上，中国经济实现平稳

开局，意义极为重大。

是挑战，更是机遇；有压力，更

有信心和干劲。

在习近平新时代中国特色社会主

义思想指引下，中国经济坚持稳字当

头 ， 保 持 战 略 定 力 ， 不 断 孕 育 出 新 气

象，高质量发展步伐更加坚定。

稳字当头，新实践呈现新气象

在江苏连云港，晶海洋半导体材料

公 司 不 停 工 ， 日 产 260 多 万 张 单 晶 硅

片；在湖北黄冈，晨鸣浆纸公司满负荷

生 产 ， 每 天 生 产 浆 板 1500 多 吨 ⋯⋯ 刚

过去的春节，不少重点企业不停工不停

产。马达转动、机器轰鸣，制造业“热

度”不减。

作为中国经济“压舱石”，工业经

济传递出平稳开局的积极信号，着力巩

固了宏观经济向好的基础。

稳中求进工作总基调是以习近平同

志 为 核 心 的 党 中 央 治 国 理 政 的 重 要 原

则，也是做好经济工作的方法论。越是

在变局之下，越要认识到“稳”具有的

特别重要的意义。

去 年 中 央 经 济 工 作 会 议 部 署 2022
年经济工作，强调“稳字当头、稳中求

进”，明确提出各地区各部门要担负起

稳定宏观经济的责任，各方面要积极推

出有利于经济稳定的政策，政策发力适

当靠前。

把大局，稳字当头；谋大势，以稳

应 变 。 各 地 区 各 部 门 抓 住 一 个 “ 稳 ”

字，相继出台一系列举措，夯实经济稳

定恢复发展的基础。

随着政策效应逐步释放，市场预期

逐步向好——

南方八省电厂日均耗煤仍处于较高

水 平 ； 生 产 经 营 活 动 预 期 指 数 为

57.5%，高于上月 3.2 个百分点，制造业

企业信心有所回升；中国中小企业发展

指数为 89.4，连续 3 个月上升⋯⋯

“调查的 21 个行业中，19 个行业生

产 经 营 活 动 预 期 指 数 位 于 景 气 区 间 。”

国家统计局服务业调查中心高级统计师

赵庆河说，一系列数据传递出中国经济

稳健开局的势头。

稳是基本盘，进是关键词。

新形势下发展不能穿新鞋走老路，

不能再走大呼隆、粗放型发展的路子，必

须完整、准确、全面贯彻新发展理念，构

建新发展格局，推动高质量发展。

用创新引领动力之变，协调激发结

构之变，绿色撬动效能之变，开放助推格

局之变，共享加速福祉之变⋯⋯以新发

展理念为指挥棒，新作为正孕育新气象。

1 月 ，比 亚 迪 新 能 源 汽 车 销 量 同 比

上涨 367.6%；广汽集团新能源汽车销售

同比增长 115.21％；小鹏、理想等车企，

销量持续在高位——2022 年开年，新能

源汽车走势强劲。 （下转 2 版）

踔厉奋发 高质量发展步履坚定
——从新发展理念看 2022 中国经济新开局

本报讯 （中青报·中青

网 记 者 杨 宝 光） 2 月 25 日 ，

团中央书记处理论学习中心

组 举 行 2022 年 第 一 次 集 体

学习，系统深入学习今年以

来全国召开的一系列工作会

议精神，交流心得体会、研究

贯彻举措。书记处第一书记

贺军科主持。书记处同志分

别作主题发言。团中央直属

机关部分部门负责同志发言。

大 家 在 学 习 交 流 中 谈

到 ， 2022 年 将 召 开 党 的 第

二十次全国代表大会，是党

和国家事业发展进程中十分

重要的一年。开年以来，习

近平总书记围绕深入学习贯

彻 党 的 十 九 届 六 中 全 会 精

神、把握和运用党的百年奋

斗历史经验、做好党和国家

各项工作发表一系列重要讲

话、作出一系列重要指示，

为全党全国指明前进方向、

提供根本遵循。中央召开一

系列工作会议，立足中华民

族伟大复兴战略全局和世界

百年未有之大变局，对做好

今 年 各 项 工 作 作 出 全 面 部

署、提出具体要求。共青团

必须坚持围绕中心、服务大

局这一工作主线，从党和国

家重大部署中深刻参悟“国

之大者”，主动找准工作的

结合点、切入点、着力点，

把“两个维护”体现在大局

贡献度的提高上。

会议指出，团的十八届

六中全会对今年共青团工作

已经作出总体安排，要统筹

兼顾、抓住关键、结合实际

进行落实。要聚焦持续深入

学懂弄通做实习近平新时代

中国特色社会主义思想这个

主题，不断巩固拓展党史学

习教育成果，深刻领会习近

平总书记关于青年工作的重

要思想，切实做到议大事、

懂全局、管本行。要贯穿迎

接和学习宣传贯彻党的二十

大 这 条 主 线 想 问 题 、 谋 举

措、办事情，确保团的各项工作和建设融入并服务于

这条主线。要始终坚持稳中求进工作总基调，强化风

险意识、底线思维，把握好各项工作的轻重缓急，努

力在党的青少年工作领域营造安定团结的政治环境。

要以“喜迎二十大、永远跟党走、奋进新征程”主题

教育实践这个活动载体为统揽，落实好党中央关于庆

祝建团 100 周年部署要求，覆盖全团、带动青少年，

有计划、有节奏地持续推进。要抓牢团十八大和十八

届历次全会工作部署这个工作大纲，按照“三力一度

两保障”工作格局，全面推进各项既定任务，确保各

项重点工作不断线、落到底、见实效。 （下转 2 版）

中青报·中青网记者 邱晨辉

“5、4、3、2、1！点火！”2 月 27 日 11 时许，文昌航天发射

场，伴随着震耳欲聋的轰鸣声，金黄色的烈焰从火箭底部喷涌而

出，长征八号火箭托举着 22 颗卫星腾空而起，创造了我国“一

箭多星”即单次发射卫星数量最多的纪录。

“祖国万岁”“长八加油”⋯⋯发射场沸腾了！文昌沸腾了！

发射场外围的观看场地上人山人海，人们挥舞着手中的五星红

旗，爆发出此起彼伏的欢呼声，相机的快门声响个不停。

这次发射，是长征八号火箭不带助推器的新构型首战，也是今

年西昌卫星发射中心的开局之战，更是文昌发射场的商业航天首

战。西昌卫星发射中心相关负责人表示：“此次发射成功，商业应用示

范效应显著，成功开辟了我国商业航天通往太空更加宽广的天梯。”

“一箭多星”极大压减发射成本 意义重大

所谓“一箭多星”，是指一枚运载火箭同时或先后将多枚卫

星送入预定轨道的技术。与传统的单星发射相比，能够更充分地

利用火箭运载能力，提高发射效率，降低发射成本。

不过，这种发射技术很难，目前世界上只有少数国家掌握。

这些年，美国 SpaceX 公司用猎鹰九号火箭多次“一箭数十星”

地发射部署星链卫星星座，其单次卫星发射数量令国人震惊，同

时人们也期盼着我国能够早日实现这一目标。 （下转 2 版）

“共享火箭”为卫星提供“拼车方案”

一箭22星！中国航天打破历史纪录

中青报·中青网记者 李华锡

虎 年 春 节 前 ， 全 国 政 协 委

员、贵州省盘州市岩博村党委书

记余留芬做了一个小手术，术后

恢复期间，她抓紧整理自己过去

一年的调研情况，撰写提案，准

备在全国两会上为乡村振兴建言

献策。

履职 5 年来，她一直关注乡

村振兴问题。她往年的建议，有

的已经得到落实，带来了积极变

化，她对此非常开心。“我是全

国政协委员，同时是一名基层干

部 ， 我 也 会 继 续 为 乡 村 振 兴 助

力，做好乡村振兴‘代言人’。”

在调研乡村特色产业时，她

发现贵州很多特色产业发展出现

了困难，比如刺梨。贵州盛产刺

梨，这种水果的营养价值和药用

价值很高，在脱贫攻坚中大面积

种 植 ， 仅 在 盘 州 市 就 有 63 万

亩，当地还研发了果脯、饮料等

系列产品。

余留芬发现，刺梨产业发展

模式趋于同质化，缺乏强有力的

品牌带动，产品缺少销路。

“我最近几年一直在围绕产

业 发 展 如 何 进 行 突 破 做 研 究 。”

她认为，要形成强大的品牌，才

能 解 决 散 碎 的 农 特 产 品 销 量 问

题。一个品牌需要长期扎根才能

够立足，对经营模式、产品质量、

管 理 能 力 和 销 售 模 式 都 很 有 讲

究 。她 建 议 ， 向 好 的 品 牌 学 习 ，

引入成功的品牌到贵州来，主打

两三个品牌，带动产业发展。

在调研中，余留芬还发现，

很多村干部思想上比较保守，安

于 现 状 ， 缺 少 创 新 和 突 破 的 勇

气。“基层干部如果思想跟不上

来 ， 会 影 响 他 们 在 乡 村 振 兴 进 程 中 发 挥 作 用 。” 她 认

为，应该加强对村干部和村民的培训。

过去一年，余留芬还一直关注非物质文化遗产保护

与传承工作。她调研过很多传统技艺传承人，有些技艺

没有得到很好的保护，有的传承人不知如何申请非遗，

有的申请后没有得到批复。 （下转 2 版）

团中央书记处理论学习中心组举行二

〇
二二年第一次集体学习

全国政协委员余留芬

：

来自农村

为农村建言

新华社基辅 2 月 27 日电 （记者

李东旭） 乌克兰总统办公室 27 日发

布消息说，乌克兰将派代表团同俄罗

斯进行和平谈判，谈判将在普里皮亚

季河附近的白俄罗斯和乌克兰边境地

区进行。

俄罗斯总统新闻秘书佩斯科夫当

天早些时候对媒体说，乌克兰方面同

意在白俄罗斯戈梅利州同俄方举行谈

判，俄方对此已做好准备。

佩 斯 科 夫 说 ， 白 俄 罗 斯 总 统 卢

卡 申 科 当 天 同 乌 克 兰 总 统 泽 连 斯 基

通 电 话 后 ， 又 同 俄 总 统 普 京 通 电

话 。 卢 卡 申 科 说 ， 乌 方 愿 同 俄方在

戈梅利州举行谈判。

俄方代表团团长梅丁斯基当天在

俄驻白俄罗斯使馆说，明斯克当地时

间 15 时左右，俄方收到乌方确认参

加谈判的消息。谈判将按照俄方建议

在戈梅利州举行。

梅丁斯基强调，俄方正在制定最

安全路线以保证乌代表团的安全。“现

在正在制定路线，并选择戈梅利州的最

佳地点，以最大程度保证乌方的安全。”

梅丁斯基说，他们正从明斯克赶往戈梅

利州。 （参与记者：耿鹏宇、李奥）
新华社莫斯科 2 月 27 日电 （记者

耿鹏宇） 据克里姆林宫网站消息，俄罗

斯总统普京 27 日下令将俄军威慑力量

调至特殊战备状态。

普 京 当 天 在 会 见 俄 国 防 部 长 绍 伊

古 和 俄 军 总 参 谋 长 格 拉 西 莫 夫 时 说 ：

“由于主要北约国家的高级官员对我国

发 表 侵 略 性 言 论 ， 我 命 令 国 防 部 长 和

总 参 谋 长 将 俄 军 的 威 慑 力 量 调 整 至 特

殊战备状态。”

普 京 同 时 强 调 ， 西 方 国 家 在 经 济

领 域 也 对 俄 采 取 了 不 友 好 行 动 。“ 我

的 意 思 是 非 法 制 裁 ， 每 个 人 都 清 楚 这

一点。”

据塔斯社报道，俄战略威慑力量旨

在遏制外界对俄联邦及其盟国的侵略，

并在战争中使用包括核武器在内的各种

武器击败侵略者。

俄乌代表团将在白乌边境举行谈判
普京命令将俄军威慑力量调至特殊战备状态

2 月 26 日 ， 乌 克

兰 人 抵 达 波 兰 边 境 口

岸梅迪卡。

成 群 结 队 逃 离 的

乌 克 兰 人 ， 从 波 兰 边

境 口 岸 梅 迪 卡 陆 续 进

入波兰。

新华社记者

周 楠/摄

中青报·中青网记者 王姗姗
见习记者 魏 婉

“ 袁 奶 奶 ， 得 坚 持 吃 药 控 制 血

压。”今年春节前，钱亚萍和往常一

样到袁学仙老人的家中给她测血压。

钱亚萍告诉中青报·中青网记者，自

从 2014 年 在 一 次 入 村 健 康 宣 讲 活 动

上和袁学仙认识后，她就是这里的常

客 了 ，“ 我 们 把 奶 奶 的 身 体 照 顾 好

了，在外务工的家属才能安心工作，

乡村才能越来越有活力”。

“妈妈特别喜欢小钱医生，一个

月前就惦记着她来，还给她亲手做了

新鞋垫。”袁学仙的女儿张会仙向记

者展示了一本简易病历卡，上面清晰

地记录了病情信息及用药指南，“这

是小钱医生特意给妈妈做的，有她在

家照顾妈妈，我们很放心”。

1988 年 出 生 的 钱 亚 萍 是 云 南 省

大理白族自治州弥渡县红岩镇中心卫

生院为数不多拥有本科学历的青年医

生 。 2013 年 ， 她 考 入 乡 镇 卫 生 院 ，

成为基层青年医生队伍中的一员。

最初出诊时，钱亚萍的诊室里一

个病人也没有，她只能靠看书打发时

间。有时好不容易来个病人，还没出

诊 室 就 把 她 开 的 诊 断 单 撕 毁 了 。 一

次，她为一名高血压患者开了处方，

但该患者第二天又来卫生院，希望年

长 的 医 生 为 他 诊 疗 ，“ 还 碰 到 一 些

‘久病成医’，或是宁可相信网络诊断

的病人，我的自信心很受打击”。

“除基础诊疗外，基层医疗工作

要做更多的是国家公共安全服务，如

入户随访、下村做健康宣讲等。刚开

始我们不知道怎么开口，也不知道怎么

才能让老百姓愿意听、听得懂医疗健康

知识。”乐丽芳也是 2013 年入职红岩镇

卫生院的，和钱亚萍一样，她来到基层

最希望的是获得老百姓的认可。

为了多和病人接触，钱亚萍常去老

医 生 的 诊 室 学 习 ， 主 动 和 病 人 聊 病

情 ， 几 个 月 后 她 诊 室 的 病 人 明 显 多 了

起 来 。 为 了 让 健 康 宣 讲 更 接 地 气 ， 在

解 释 心 血 管 系 统 疾 病 时 ， 她 就 把 血 管

比 喻 成 村 民 熟 悉 的 水 管 ， 把 血 管 壁 的

血 液 沉 淀 物 比 喻 成 水 渍 。 此 外 ， 她 还

四处打听哪个村子办客宴，一旦打听到

消息就背着血压计、宣传页，去村民聚

集的地方做健康宣讲。

“以前下村做健康体检，我们的设备

是台式血压计、血常规仪、心电图机等。”

9 年来，钱亚萍深切地感受到红岩镇医

疗事业的发展。村民健康意识有了很大

提升，基层医疗设备也更加便携、先进，

“比如 B 超机变成彩色的，还增设了生化

检查仪器，卫生院全面

使用信息化软件系统，

药品种类也从 100 多种

增加到 600 多种”。

新 的 仪 器 设 备 要

求 新 的 技 能 和 知 识

储 备。 （下转 2 版）

乡村医生的专业能力直接影响村民的获得感

云 南：乡 村 振 兴 呼 唤 青 年 医 生

扫一扫 看视频

在成都市新都区尖锋旱雪四季滑雪场，“蝶韵”滑雪社团的队员

们在训练中互动（2 月 25 日摄）。这是一支由成都市新都区特殊教育

学校的学生所组成的滑雪队。从 2018 年到 2021 年，新都区残联先后

选拔了 15 名学生，组建“蝶韵”滑雪社团。 新华社记者 王 曦/摄

我们也有“冰雪梦”


